

# *Proyecto de Resolución*

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación

## **RESUELVE**

Expresar su más profundo pesar por el fallecimiento de la Abuela de Plaza de Mayo Maria Luisa Bertrams de Barahona, "la Abuela de Zárate" y manifestar sus condolencias a familiares y seres queridos.

MICAELA MORAN  
DIPUTADA NACIONAL

## FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

Con enorme dolor el pueblo de Zárate despidió el pasado 4 de mayo a la querida Abuela de Plaza de Mayo, compañera Luisa Bertrans de Barahona. La organización Abuelas expresó en la oportunidad que "La tristeza es aún mayor porque Luisa parte sin haber podido abrazar a su nieto o nieta, a quien buscó incansablemente."

Luisa se crió en el campo y era la menor de ocho hermanos. A los 20 años se casó con Francisco Barahona y se instalaron en la ciudad de Zárate, provincia de Buenos Aires. Fue madre de: Francisco Barahona 19 años, Militante de la Juventud Guevarista asesinado el 23 de Diciembre de 1975, Juana Isabel Barahona (PILI) 24 años Detenida Desaparecida el 19 de Mayo de 1977 en la ciudad de Baradero junto a su esposo Mario Néstor Serra ambos militantes del PRT ERP.

Abuela de: Santiago Serra quien tenía nueve meses cuando secuestraron a sus padres, fue abandonado en la casa de un vecino y su abuela lo pudo recuperar, pero Luisa tiene otra nieta o nieto que debió nacer en cautiverio, entre diciembre de 1977 o Enero de 1978 y todavía se lo sigue buscando.

En un inicio, su consuegra encaró la búsqueda de ese nieto o nieta que debió nacer entre diciembre de 1977 y enero de 1978, pero cuando Santiago fue adolescente, Luisa se integró a Abuelas de Plaza de Mayo.

En reconocimiento por su lucha, fue declarada Ciudadana Ilustre de Zárate en 2022, donde vivió hasta sus últimos días. En la oportunidad, con sus entonces 93 años estuvo presente en la sesión, junto a su nieto Santiago Serra, familiares y miembros de Hijos Zárate, la Asociación Memoria Verdad y Justicia de Zárate e Hijos Zárate, entre ellos Alberto Bugatto, Rodolfo Amarilla y Marcela Budano.

La ordenanza, que fue leída por el presidente del HCD, Leandro Matilla, fue aprobada por unanimidad por el cuerpo de concejales, quienes destacaron a María Luisa como una mujer luchadora, que lleva el estandarte de los derechos humanos, por la memoria la verdad y la justicia y quien es un ejemplo de no bajar los brazos y perder la esperanza.

Desde Zárate siempre viajaba a la sede de Abuelas en Buenos Aires cada año para participar de las asambleas institucionales y siempre, a pesar de las dificultades propias del paso del tiempo, asistió a los aniversarios para continuar abrazadas en este camino.

Cabe recordar que el 20 de Marzo de 2021, en el Museo del Bicentenario de la Casa Rosada, el entonces Presidente Alberto Fernández, distinguió a Luisa con el Premio

Juana Azurduy a la lucha por la Defensa de los Derechos Humanos, junto a 70 Madres y Abuelas de Plaza de Mayo.

María Luisa Bertrams de Barahona, fue una Mujer luchadora, que llevó el estandarte de los Derechos humanos, por la memoria la verdad y la justicia, y nos deja como legado que no debemos bajar los brazos y jamás perder la esperanza.

Y hacemos propias en estos fundamentos las palabras de despedida de Abuelas: "De mirada amable y tierna, Luisa siempre participó de las campañas de búsqueda. Hace dos años, compartió la a receta de la salsa para tallarines con carne mechada, que cocinó Narda Lepas, para dejarle a su nieto o nieta este legado familiar. Luisa siempre lo/a esperó con los brazos abiertos. Desde Abuelas, lo/a seguiremos buscando con ese mismo amor. En este momento de dolor, abrazamos a Santiago y su familia, y a todas sus personas cercanas. ¡Hasta siempre, querida Luisa!"

Por todo lo expuesto, agradezco a mis pares su voto positivo para con el presente proyecto.

MICAELA MORAN  
DIPUTADA NACIONAL